
 

 

民间商会伴随民营经济的发展而发展 
胡福明 

 

一、企业、政府和商会要形成合力 

80 年代初期，我支持包产到户发展农村经济，当时有人向我提

出问题，说是“辛辛苦苦三十年，一夜回到解放前！”。那时我是江苏

省委常委、宣传部长。我说：“中国只能走这条路！”，民营经济发展

是不可抗拒的。我们既要发展国有经济、发展集体经济，更要允许发

展私有经济。昨天荣敬本教授谈到 80 年代末，我们在一起开会交换

心得时曾经谈到：中国再批资本主义，国家一定要完蛋！那时我是江

苏省委常委、党校校长。90 年代初我就全力支持发展民营经济，与

民营经济有广泛、密切的联系。我曾经多次参加无锡商会的研讨活动，

就是为了支持民营经济的发展、支持商会的发展。今天保育钧会长、

唐海滨教授的讲话很鲜明。我认为他们的讲话体现了全国民营经济强

劲的发展，反映了全国商会活动的进步，也反映了党和政府对于商会

活动的认识深化了。 

社会主义市场经济产生了三个角色：一个是企业、一个是政府、

一个是商会。企业是经济活动的主体，政府是市场经济的调节者和监

督者，商会是政府与企业之间的桥梁、纽带。商会反映企业政治上、

经济上的各种诉求，包括金融、土地管理、立法管理、市场管理等等，

为企业提供服务、提供信息，把行业组织起来进行自律。按照市场经

济的要求，政府要依法行政，企业要依法经营，商会则要依法开展活

动。这样三者形成合力，就能发展经济、发展生产力、建设现代化，

并实现小康社会，达到国强民富。 

二、对商会一定要支持 

商会是“老古董”，它的年龄比国有经济早得多。早在旧中国就

有商会了。有了资本主义商品经济才有商会，商会是随着市场经济的

发展而发展的，它是市场经济的产物、民营经济的产物，随着民营经



 

济的发展壮大而发展。温州的民营经济发展很快，因此商会活动开展

得有声有色。他们的维权活动，不但在国内表现为企业对政府的诉求，

而且在国际上也为企业争取合法的权益，作用可大了。刚才一位记者

问我：你能不能说说商会还有什么缺点？我说：你不要提这个问题。

商会好不容易发展起来，我们有责任帮助它而不是去批评它。不是说

不能批评，任何组织和个人有缺点都可以批评，何况商会呢？但是，

它现在需要的是帮助，现在对商会一定要支持。 

搞好商会的关键问题，是要对商会的地位、作用、任务有一个科

学的、全面的认识。必须认识到商会在市场经济中具有不可缺少重大

作用。不能认为市场经济中只要有政府部门就够了，商会可有可无。

商会能做政府部门做不到的事。到国际上去打官司，政府能去吗？只

能商会去！商会是民营企业家自己的组织，最直接地反映了企业家各

方面的要求包括他们的困难、矛盾和苦恼，所以对商会要有一个全面

的认识。我们的民营企业家应该壮大自己的组织，中国民营经济的发

展需要商会，这是历史的必然，是社会客观的需要。而且也是中国人

民自强自立，求生存，求发展的重要之道。民营企业家要振作起来，

组织起来，开展商会活动，这有利于发展、有利于自律。 

三、要建立适应公民社会、市场经济特点的商会。 

从总体上说我们现在对商会的地位、作用、任务等问题的认识还

不十分清楚。既然它是新事物，就肯定会有许多认识问题，所以商会

活动要勇于实践、敢于探索。刚才保育钧会长、唐海滨教授的讲话非

常好，我都记下来了，觉得很有道理。我们不要再用科层制的方法组

建发展商会，如在全国设立总商会，下面建立各级商会，好像垂直领

导一样，这种商会体制不适应市场经济的发展。 

我们要建立适应公民社会、适应市场经济自身特点的商会。对于

商会，我的建议是，第一要依法活动，第二要为企业家服务。在这方

面，无锡商会做得很好，很有成绩。我还要强调一点，你们无论如何

要把立足点放在民营企业、民营企业家身上。要依靠他们，以他们为

中心开展活动，要全面地、勇敢地反映他们的诉求，包括经济上、政



 

治上的需求，反映他们的困难、矛盾，为他们服务。同时要认真地组

织他们自律，依法经营，进行公平竞争。在商会发展中要不断地提出

新问题，不断地进行探索。当然，这样做总有一点风险，但是不要怕。

只要我们要立足于时代的、人民的、国家的要求，立足于社会主义建

设发展的要求上，工作上出些小纰漏、小差错是难免的，是没有什么

了不起的。 

当前理论上最大的问题，一是要搞清楚商会、民营企业和国家之

间的关系；二是要深刻认识民营企业在社会主义市场经济中的作用。

祝无锡商会不断发展，不断进步！ 
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